



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Sara Judith Armendáriz Mijangos*

*Control de lectura*

*3er Parcial*

*Antropología Medica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre de 2024*

## El poder de los símbolos Magia, enfermedad y acto médico.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Judith

Fue una de las obras clásicas de la antropología decimonónica, la que se propuso por primera vez considerar a la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad. Convencido de que su Inglaterra se encontraba en la cúspide de la evolución cultural, el autor postuló una relación de continuidad entre la magia, la religión y la ciencia.

Enfermedad y cultura: Dentro de lo que los antropólogos denominan "universales culturales empíricos" es decir rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades humanas conocidas, podemos ubicar las nociones sobre enfermedad y particularmente a los especialistas en salud o médicos. Al estudiar la diversidad de creencias, práctica y etiologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de presentaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el ciclo de curación y tratamiento de la enfermedad. Estos sistemas médicos reflejan realidades sociales. El proceso social de salud-enfermedad-atención, propio de todo grupo humano, es entendido como generador de representaciones y prácticas tendientes a estructurar un saber, en palabras de Eduardo Menéndez, "para enfrentar, convivir, solucionar y si es posible, erradicar los padecimientos". Los padecimientos en salud constituyen, efectivamente, ejes centrales en la construcción

## Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
JCRH

Se señala que la organización de la medicina alópata y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto (ingreso de la iatrogenia negativa), hasta su incidencia en la economía política (continuo incremento del gasto en salud asistencial). Dichas críticas refieren a la práctica biomédica desarrollada no solo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, sino también respecto de los países de socialismo real (lo que queda de los mismos) y de los países capitalistas caracterizados por el dominio de las condiciones de pobreza, incluida la pobreza extrema. En este artículo nos limitaremos a analizar algunos procesos que operan en los países de mayor desarrollo capitalista. Frente a estas críticas la biomedicina reaccionó a través de toda una gama de expresiones de las cuales solo recuperamos las más significativas. Un sector rechazó el cuestionamiento por considerarlo incorrecto producto de concepciones no científicas y realizada por doctores que ignoraban y/o no entendían el aporte real de la biomedicina. Otro sector reconoció la validez de algunas críticas como las referidas al incremento de determinado tipo de intervenciones innecesarias (estandarización de la cesárea) o el uso indiscriminado de fármacos, pero concluyendo que los aportes eran más valiosos que los aspectos negativos. Dentro del campo médico un grupo minoritario, generalmente salubristas, reconoce que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial, la continua secundarización de las ac-

Medicina tradicional mexicana como <sup>Juana</sup> alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería.

La OMS define a la medicina tradicional como "la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, y que se utilizan para mantener la salud, tanto física como mental" (OMS, 2013) pero además indica la integración de la medicina tradicional con el sistema nacional de salud para ambos puedan funcionar conjuntamente de manera eficaz. La medicina convencional cuenta con especialidades al igual que la medicina indígena: la especialidad para el temazcal, el uso de las plantas y el parto. (Rivas y otros, 2011). En la presente investigación profundizaremos, a través de la historia entorno al uso de los diferentes prácticas medicinales para que enfermería pueda promover e informar dichas técnicas.

**Temazcal:** En la tradición nahua, esta práctica se conoce como temazcal (temaz= vapor, calli= casa) puede definirse como "casa de baño vapor". Desde la antigüedad, el temazcal ha sido un papel importante en la vida social y religiosa de los diferentes culturas mexicanas. Tras la llegada de los frailes, las costumbres y tradiciones cambiaron totalmente por la evangelización; entre ellas el temazcal, ya que los primeros informes de esta práctica se dieron en los escritos de fray Diego Durón en 1567, donde describían sus impresiones. No fue hasta 1971 que el fraile Alonso de Molina realizó la primera definición. Las disputas sobre su uso seguían hasta llegar a 1552, año de los primeros estudios de la obra de Martín de la Cruz y el Códice Badiano, donde el temazcal es tomado en cuenta para recetas medicinales. Dentro de la atención a la salud, el temaz-

## Medicina tradicional vs medicina científica ¿En verdad somos tan diferentes en la esencia?

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales (plantas, animales o minerales), terapias espirituales y técnicas manuales que buscaban mantener la salud individual y comunitaria. La medicina científica (también como *clásica* u occidental) es la medicina convencional, considerada oficial en nuestro sistema de salud. Para muchos, ambas son prácticas aparentemente irreconocibles que se encuentran en las antípodas del ejercicio médico. Además de esa supuesta dicotomía o contradicción, se desenvuelven en una convivencia carente de horizontalidad y de respeto entre ellas. Se deja de lado y se menosprecia el valor de la práctica de la medicina tradicional por la naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que esta parcialmente basada. El escepticismo deviene muchas veces en desprecio y la marginación de estas prácticas. A su mismo tiempo, al ser la medicina científica considerada legalmente como el sistema oficial de atención en salud en nuestro país, algunas personas la imparten con cierto paternalismo y prejuicios a las personas relacionadas con la medicina tradicional. Ante esta inequitativa situación, es de importancia preguntarnos ¿son así de diferentes estos sistemas médicos? Tomando en cuenta sus aspectos esenciales, la respuesta sería no, debido a que: 1. La primera y tal vez la más importante semejanza ambas: se fundamentan en un propósito común. Existe un patrón primario, innato al hombre, que lo hace buscar una manera de encontrar la salud para sí mismo a través de la

## Referencias

1. César Ceriani Cernadas (s.f) El poder de los Símbolos. Magia, enfermedad y acto-médico.<https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia-archivos/noticias-attachs/47/documentos/10386-2006.3.087-93.120> Artículo. Pdf.
2. Eduardo L. Menéndez. (1998, Octubre). Modelo médico hegemónico:reproducción técnica y cultural. Heywords:Allopathic Medicine, Biologiam,sociology <https://dialnet.unirrioga.es/serulet/articuld?codigo=4989316>
3. Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería Temperamentum.(S.f).<https://ciberindex.com/in dex.php/t/ articlView/e80550d/el180550d>
4. Beneé Pereyra- Elías I, Duilio Fuentes Delgado2 (S.f) Medicina Tradicional versus Medicina científica ¿en verdad somos tan diferentes en lo esencial? Scielo.<https://www.scielo.org.pe/pdf/ampluzanz/002v29n7.Pdf>.